

## Culte du 14 décembre, Moncoutant

### *Accueil Elie*

La grace et la paix nous sont donnés de la part de Dieu, notre Père et de Jésus Christ notre Sauveur notre Seigneur.

Qui attendons-nous ? Jésus-Christ ? Alors à quoi nous attendons-nous ? Les aveugles ne voient toujours pas. Les boiteux ne marchent pas mieux. Les prisons sont pleines. Et pourtant, le Christ est venu. Alors, il dépend de nous que la lumière soit lumineuse, l'équilibre équitable, la justice juste. Ne tardons pas. Laissons venir à nous le Seigneur. Il attend de nous ce que nous attendons de lui. Il nous convoque ce matin pour le rencontrer

Nous prions,

Seigneur, en ce troisième dimanche de l'avent nous venons vers toi avec toutes nos attentes, tout notre désir. Emplis nos cœurs de ta lumière, que nous puissions découvrir ton attente pour nous. Amen

**Spontané :**

*Louange :*

Nous louons le Seigneur avec les mots du prophète Ésaïe au chapitre 35

<sup>1</sup>Que le désert et la terre aride manifestent leur joie ! Que le pays sec pousse des cris de joie et se couvre de fleurs <sup>2</sup>aussi belles que les lys ! Oui, qu'il se couvre de fleurs, et qu'il pousse des grands cris de joie ! Le Seigneur lui a donné la splendeur des montagnes du Liban, l'éclat du mont Carmel et de la plaine du Saron. On verra alors la gloire du Seigneur, la splendeur de notre Dieu.

**Cantique : 168 vous bondirez de joie**

## *Volonté de Dieu :*

Entendons comment le prophète Ésaïe comprend la volonté de Dieu pour son peuple :

<sup>3</sup>Rendez la force aux bras fatigués, affermissez les genoux qui chancellent. <sup>4</sup>Dites à ceux qui perdent courage : « Ressaisissez-vous, n'ayez pas peur, voici votre Dieu ! Il vient vous venger et rendre à vos ennemis le mal qu'ils vous ont fait, il vient lui-même vous sauver. »

## *Reconnaissance du Péché Elie*

Tournons nous en confiance vers Dieu et reconnaissons notre faiblesse, notre Péché Seigneur, tu t'es fait l'un des nôtres, partageant notre vie, pour que nos jours soient transformés.

Délivre-nous, Seigneur, de tout ce qui nous enchaîne, de nos peurs inutiles, de notre dureté à l'égard des autres, pour que nous retrouvions pour nos frères et nos sœurs un regard clair d'amour et de justice.

Fortifie sans cesse notre vie, Seigneur, pour qu'elle retrouve fraîcheur et spontanéité, que nos pensées et nos actes retrouvent la force de l'espérance, que nous soyons libérés des préjugés qui paralysent. Amen.

## *Spontané :*

## *Annonce du pardon*

Dieu nous aime et écoutons comment Ésaïe nous parle de cet amour de Dieu Dieu vient lui-même nous sauver. <sup>5</sup>Alors les yeux des aveugles s'ouvriront, et les oreilles des sourds entendront. <sup>6</sup>Alors le boiteux bondira comme un cerf et le muet exprimera sa joie. Car de l'eau jaillira dans le désert, des torrents ruisselleront dans le pays sec. <sup>7</sup>Le sable brûlant se changera en étang, et le pays de la soif en sources jaillissantes. À l'endroit même où les chacals avaient leur repaire, pousseront des roseaux et des joncs.

<sup>8</sup>C'est là qu'il y aura une route qu'on nommera "le chemin réservé". Aucun impur n'y passera, aucun idolâtre n'y rôdera.

Elle sera destinée au peuple du Seigneur quand il se mettra en marche. <sup>9</sup>Sur cette route, pas de lion ; aucune bête féroce n'y accédera, on n'en trouvera pas. C'est là que marcheront ceux que le Seigneur aura libérés. <sup>10</sup>C'est par là que reviendront ceux qu'il aura délivrés. Ils arriveront à Sion en criant de bonheur. Une joie éternelle illuminera leur visage. Une joie débordante les inondera, tandis que les chagrins et les gémissements se seront évanouis.

*Spontané :*

*Illumination*

Seigneur, viens toi-même préparer en nous le chemin de ta venue. Rends-nous attentifs à tes promesses. Donne-nous d'accueillir ta parole et de pouvoir la partager, comme on partage le pain, donne nous d'accueillir ta parole et qu'elle nous interroge, nous fasse prendre du recul et qu'elle nous mette en route. Amen

*Spontané :*

*Texte : Mt 11,2-11*

<sup>2</sup>Or Jean, dans sa prison, avait entendu parler des œuvres du Christ. Il envoya ses disciples <sup>3</sup>lui demander : Est-ce toi, celui qui vient, ou devons-nous en attendre un autre ? <sup>4</sup>Jésus leur répondit : Allez raconter à Jean ce que vous entendez et voyez : <sup>5</sup>Les aveugles retrouvent la vue, les infirmes marchent, les lépreux sont purifiés, les sourds entendent, les morts se réveillent et la bonne nouvelle est annoncée aux pauvres. <sup>6</sup>Heureux celui pour qui je ne serai pas une cause de chute !

<sup>7</sup>A leur départ, Jésus se mit à dire aux foules, à propos de Jean : Qu'êtes-vous allés voir au désert ? Un roseau agité par le vent ? <sup>8</sup>Alors, qu'êtes-vous allés voir ? Un homme vêtu avec raffinement ? Mais ceux qui s'habillent avec raffinement sont dans les maisons des rois ! <sup>9</sup>Qu'êtes-vous donc allés voir ? Un prophète ? Oui, je vous le dis, et plus qu'un prophète. <sup>10</sup>C'est à son sujet qu'il est écrit : Moi, j'envoie devant toi mon messager, pour frayer ton chemin devant toi. <sup>11</sup>Amen, je vous le dis, parmi ceux qui sont nés de femmes, il ne s'en est pas levé de plus grand que Jean le Baptiseur. Cependant le plus petit dans le royaume des cieux est plus grand que lui.

## *Prédication*

### **Qu'attendons nous ? Dieu lui nous attend !**

Ce qui est bien avec l'Avent c'est que l'on comprend bien la notion d'attente, il suffit de voir Zacharie qui attend le matin pour manger son chocolat. On attend les vacances, les retrouvailles en famille, les bons repas, les cadeaux et pourquoi pas quelques flocons de neige. Dans nos vies aussi nous attendons de nombreuses choses : la nouvelle année pour prendre de bonnes résolutions, la réalisation de projet, GTA 6, la retraite, mais aussi la guérison, un nouveau départ, la paix en Ukraine... Oui nous vivons dans une perpétuelle attente, sans toujours savoir ce que nous attendons. Je crois qu'il y a même des fois où nous attendons même l'attente. Nous regardons le calendrier et nous nous disons : à partir de là on sera assez proche de « insérer ici l'objet de votre attente » et je pourrais raisonnablement commencer à attendre.

Et on le sait à trop attendre quelque chose, nous le fantasmons et nous sommes déçus quand cela arrive, nous nous posons des questions : est ce que c'est vraiment cela que je souhaitais ? Pourquoi je n'en ressens pas plus de joie ? Quand il y a trop d'attente il est difficile d'y faire face.

Et ce qui est fou c'est qu'il y a 2000 ans c'était déjà le cas. On le voit dans le récit que nous venons d'entendre. Le peuple est dans une grande attente. L'attente de la réalisation des prophéties, l'attente de l'arrivée du messie, l'attente du Royaume de Dieu. Je ne sais pas si les gens se levaient tous les matins en se demandant si le messie était arrivé dans la nuit, mais les textes bibliques montrent une grande attente, un grand désir. Le film parodique, la vie de Brian, des Monty Python le montre très bien. Ici c'est même Jean le Baptiste qui s'interroge sur Jésus, sur sa venue, sur sa nature, est il enfin celui qui allait répondre à leur attente ? Est ce qu'il coche toutes les cases du poste de messie tant attendu ?

Et Jésus dans le récit dit bien que oui, en citant Ésaïe il montre qu'il est le messie et que le Royaume attendu arrive. Les boiteux marchent, les aveugles voient, la bonne nouvelle est annoncée. C'est bon Jean peut être rassuré.

Ce qui est intéressant, c'est que Jésus se sert de l'attente de Jean pour questionner celles des foules. Il les confronte à leurs attentes, qu'est ce que vous attendez ? Qu'est ce que vous recherchez ? Un prophète ou un messie ? Jésus pose cette question cruciale aux foules et à nous à travers les siècles : quel prophète, quel messie attendez vous ? Un agitateur, un illuminé, un sage conseiller des princes ? Il affirme que Jean est plus que cela car il est celui qui ouvre la voie, qui montre le chemin où Jésus et ceux et celles qui le suivent doivent s'engager. Et quel est ce chemin ? Est ce que vous vous rappeler où est Jean au début du texte ? Il est en prison, c'est pour cela qu'il ne vient pas en personne. Oui cette mention de la prison n'est pas anodine : si Jean est le précurseur, cela veut dire que Jésus aussi devra passer par la case prison. Et on connaît la suite de l'histoire, prison, croix, mort et résurrection.

C'est là l'enjeu de tout l'évangile est ce que cet homme crucifié est le messie que nous attendons ? Est ce que c'est en lui que nous souhaitons mettre notre attente ? Un homme, un Dieu défait, vaincu ? On insiste souvent sur la résurrection, à raison c'est le cœur de la foi chrétienne, mais cette résurrection ne peut pas faire l'impasse de la mort. Le messie attendu est fondamentalement un messie qui accepte de perdre, de mourir. Est ce que c'est vraiment lui que nous attendons, que nous reconnaissons à Noël quand nous l'installons délicatement dans la crèche ? Les textes bibliques nous montrent bien que ce n'est pas le cas. Souvenez vous de Pierre qui refuse cette réalité après l'annonce de la passion et de la résurrection. De même, une des hypothèses sur la trahison de Judas est que Jésus n'était pas le messie politique qu'il attendait. Alors que dès le début Siméon l'affirme à Marie : « Et toi, Marie, la douleur te transpercera l'âme comme une épée. »

Alors, quel messie attendons nous ? Je crois que cette question est essentiel car elle détermine notre compréhension de Dieu, du monde, des autres et de nous même ? Est ce que nous attendons un superman qui règle tous les problèmes en un claquement de doigt ? Est ce que l'on attend un diplomate, qui œuvre pour la paix ? Est ce que l'on attend un super docteur qui enlève la souffrance et la maladie ? Est ce que l'on attend un enfant, sans rien de spécial mais qui change tout autour de lui, par sa présence et son sourire ?

Il y a quelque chose qui me touche souvent dans les peintures qui représentent la nativité ou dans les contes de Noël, c'est le sourire, c'est la lumière qui se dégage de la mangeoire, c'est le regard pétillant de Jésus bébé, qui accueillent, réconfortent, relèvent. Et je crois que ça transcris une vérité essentielle : c'est Dieu qui nous attend ! C'est lui qui attend que nous vivions de son amour, que nous sentions sa présence, que nous partagions sa paix, sa joie, sa tendresse. L'Avent ce n'est pas nous qui attendons fébrilement Noël, les cadeaux, les repas et les kilos de chocolats, l'Avent c'est Dieu qui attend, qui nous attend, tel que nous sommes pour nous accueillir et nous offrir son amour. Amen

### Silence puis cantique : après la longue attente

#### *Confession de foi Elie*

Nous confessons notre foi :

Je crois en un seul Dieu, Père, qui aime et qui crée.

Je crois en Jésus-Christ, Seigneur, fils de l'homme et fils de Dieu, qui vient à nous, nous aime et nous sauve.

Je crois en l'Esprit Saint, qui nous est laissé comme don de la grâce, qui appelle la foi et fonde l'espérance.

Je crois que, par l'amour, la vie finie touche à la vie éternelle, et qu'en Dieu nous demeurons dans la liberté et dans la joie. Amen

Spontané :

### *Années et offrande*

- Ce vendredi 12 décembre, célébration pour Pierrot Roy
- hier célébration de Noël en anglais,
- ce dimanche après midi à 15h chants de Noël à l'Ehpad des Magnolias
- mardi 16 décembre 15h partage biblique
- samedi 20 décembre 17h fête de Noël des enfants (avec rdv à 15h pour préparer) une crèche en ombres chinoises suivi d'un gouter
- pas de culte le 21 décembre
- culte de noel le jeudi 25 décembre suivi d'un repas pour celles et ceux qui le souhaitent
- pas de culte le 28 décembre (vacances du pasteur du 26 au 4 janvier)

### *Prière d'intercession (Assis)*

Nous prions les uns pour les autres :

Répands ta lumière, nous t'en prions, sur tous ceux et celles qui, dans la nuit du doute ou du découragement, te cherchent sans pouvoir te nommer.

Toi, Prince de la paix, suscite entre les humains, nous t'en prions, le désir d'instaurer une paix juste et durable.

Fais de nous, nous t'en prions, des semeurs de paix, des artisans de justice, fais de notre vie une terre d'accueil.

Espérance de tous ceux et celles qui souffrent, nous te confions les malades ceux et celles qui se sentent tristes, délaissés ou méprisés. Reçois nos prières, Seigneur; que la lumière de Noël soit pour tous et toutes une source de joie et d'espoir.

Que ton Évangile rayonne sur cette terre et que partout ton Saint-Esprit suscite des ouvriers pour ton Royaume. Nous te remettons en particulier la paroisse de Nantes, et leurs pasteurs Pierrot Munch et Rafaële Gondran que ton Esprit les accompagne.

Et nous qui sommes tes enfants nous te disons : NP

Spontané :

*Envoi et bénédiction*

Que l'Esprit de Dieu verse sa force, sa douceur et sa paix dans vos vies. Amen

Spontané :